

## CRÍTICA DE LIBROS

**R C MIRALLES MARRERO.** *Valoración del daño corporal en el aparato locomotor.* Barcelona. Ed. Masson, S.A. 2001. 408 págs.

El Dr. Miralles, jefe de Servicio de Cirugía Ortopédica y Traumatología del Hospital Universitari Sant Joan de Reus (Tarragona) y director del Master de Valoración del Daño Corporal de la Universitat Rovira i Virgili, de donde es profesor titular, ha coordinado este libro de texto en el que colaboran otros 38 coautores, la mayoría cirujanos de su misma especialidad y casi todos profesores del Master. El es, también, el principal autor, al participar directamente en más de la mitad de los capítulos, lo que da una mayor homogeneidad a la presentación y a los contenidos de la obra. Colaboran, entre otros especialistas, un médico rehabilitador y, además, dos fisioterapeutas y un técnico ortopédico.

El libro está dividido en tres partes. La primera de ellas se compone de cinco capítulos que corresponden a generalidades sobre accidentes e incluye, tras una introducción, el análisis del traumatismo, sus complicaciones y los métodos de diagnóstico y de tratamiento. En ella se presenta un esquema aproximado, y con afirmaciones a veces muy discutibles, sobre la hipotética duración media de las sesiones de fisioterapia en las lesiones traumáticas más frecuentes del aparato locomotor. La segunda parte forma el núcleo central de la obra y en ella se realiza, en veintiún capítulos, un análisis específico de diversos traumatismos por regiones corporales dedicando capítulos especiales a las amputaciones y prótesis, a los traumatismos craneoencefálicos, a los traumatismos nerviosos, vasculares y maxilofaciales y a los politraumatismos. En casi todos ellos el formato es muy similar e incluye, entre otros aspectos, las escalas de valoración funcional más empleadas, en cada caso, por los cirujanos, un apartado donde se analizan críticamente los baremos legales (el referido casi siempre es el de las secuelas del Seguro de Automóviles), comentando sus incongruencias, errores y puntos oscuros a la hora de aplicarlos, y un resumen final esquemático sobre las características más importantes de cada tipo de lesión, sus tratamientos más recomendables y las posibles secuelas derivadas de ellos. La última parte es la más breve, con sólo tres capítulos, que se destinan al estudio de los documentos médico-legales, a la forma de efectuar el peritaje y de confeccionar el informe pericial y a la normativa para la valoración del daño corporal en el marco laboral.

El conjunto final es un libro de texto de carácter general útil como un documento más de consulta para los médicos que se forman en esta disciplina.

Dr. Fernando García Pérez